

Prólogo: Una visión interdisciplinaria sobre avances científicos en patologías y estudios clínicos en salud

<http://doi.org/10.46652/religacionpress.155.c128>

"Avances científicos en patologías y estudios clínicos en salud", es un libro realizado con la colaboración de varios autores profesionales en el área de la salud, en diferentes regiones de Latinoamérica, cada uno ha revisado, modificando y actualizando detalladamente cada tema, con el fin de brindar una información precisa y segura. Este libro imparte a los lectores casos clínicos reales, actualización en temas patológicos con claridad y en forma descriptible clínicamente manteniendo el equilibrio entre la complejidad, la simplificación y entendimiento al momento de la lectura.

El primer capítulo, escrito por Luisa Katherine Bustamante Espinoza, Patricia Elizabeth Rodríguez Pañora, y José Isidro Yamasqui Padilla, aborda las enfermedades transmitidas por alimentos ya que son un problema global que afecta especialmente a personas de bajos recursos, niños, mujeres embarazadas y adultos mayores. Causadas por alimentos insalubres, como carne mal cocinada, frutas contaminadas y mariscos crudos, estas enfermedades afectan a millones de personas y causan cientos de miles de muertes al año. El ritmo de vida acelerado y la urbanización contribuyen a este problema. Este estudio, que se desarrolla en la ciudad de Cañar (Ecuador) evaluó la inocuidad de alimentos vendidos por vendedores ambulantes, encontrando microorganismos como coliformes y salmonella en las muestras analizadas.

Por otra parte, el segundo capítulo, aborda una actualización sobre *Pthirus pubis*, se describen las manifestaciones clínicas y el diagnóstico de las alteraciones en la salud causadas por este parásito. Además, se proporciona una guía de tratamiento farmacológico elaborada con el consenso de varias organizaciones e investigadores, así como las formas para llevar a cabo la prevención del contagio de *Pthirus pubis*.

En "Paciente cardíaco con asistolia: un reporte de caso", el estudio retrospectivo reveló un caso fatal de asistolia por cambios en el músculo cardíaco. A pesar de los esfuerzos de reanimación, el paciente falleció. El análisis respaldó la importancia de recopilar datos de manera legal y preservar la identidad. Aproximadamente, una de cada 100 personas con asistolia muere.

Continuando, Magdalena Arnao Bergero y Ana Inés Lázzaro, reflexionan acerca de los cambios ocurridos en la atención perinatal durante la emergencia sanitaria y cómo fueron vividos por parte del personal médico implicado en la atención de embarazos y partos en pandemia por Covid-19. El objetivo fue realizar un diagnóstico de situación preliminar, buscando ahondar en la comprensión de las condiciones de posibilidad de un modelo de atención obstétrica de carácter mecanicista y de marcada ausencia de derechos.

Hacia el cierre del libro, Silvio Stalin Tacle Humanante y Juan Carlos Gárate Aguirre, presentan un estudio sobre el Síndrome de Burnout y su impacto en el desempeño laboral de los internos de un Hospital de la ciudad de Latacunga; para lo cual se efectuó una investigación metodológica de tipo descriptiva, correlacional. Los datos se recopilaron a través de dos cuestionarios que fueron aplicados a 45 internos rotativos que laboran actualmente, obteniendo como resultado que existe una prevalencia de Burnout del 40%.

Finalmente, se buscó presentar a los lectores y lectoras una reflexión sobre sistemas políticos y sistemas de salud en América Latina. En este sentido, Luisa Katherine Bustamante Espinoza, Patricia Elizabeth Rodríguez Pañora, y José Isidro Yamasqui Padilla, y desde un enfoque crítico–hermenéutico, los autores definen y analizan los antecedentes del corporativismo en Salud Pública en América Latina, y su relación con el neoliberalismo a la luz de los planteamientos de algunas y algunos referentes teóricos. Se analiza el rol del corporativismo en políticas de salud, reformas en sistemas de salud y la participación social en la creación de sistemas alternativos al neoliberalismo.

Cada capítulo representa un nuevo bloque informativo sin continuidad con el anterior, guiando al lector a un nuevo aprendizaje, optando por la técnica descriptiva, narrativa, y grafica para mayor comodidad. A lo largo del escrito se ha añadido tablas estadísticas para mejorar la presentación mediante una visión más contemporánea. En nombre de todos los autores esperamos que este libro se disfrute y sea de utilidad, aprendizaje a lo largo de las carreras en el área de la salud.

Quito, 31 de marzo, 2024
Dra. Gabriela Barreno
Editora